

## DISCOURS D'OUVERTURE – ASSEMBLEE GENERALE GISCO 2024

L'industrie du cacao joue un rôle crucial dans de nombreuses communautés à travers le monde,

La culture du cacao offre des emplois à des millions de personnes dans les régions productrices de cacao, contribuant ainsi à réduire le chômage et à stimuler l'économie locale.

Surtout dans mon Pays **la Côte d'Ivoire**, premier producteur mondiale du cacao c'est environ **6 millions** de ménages de petits exploitants qui cultivent le cacao.

Pour ces nombreux petits producteurs, la culture du cacao constitue une source majeure de revenus, leur permettant de subvenir aux besoins de leur famille, d'accéder à l'éducation, aux soins de santé, et d'améliorer leur qualité de vie.

En considérant ces points, il est clair que l'industrie du cacao est bien plus qu'une simple activité économique ; elle joue un rôle essentiel dans la vie et la prospérité de nombreuses communautés à travers le monde.

Cependant, les producteurs sont confrontés à de nombreux défis structurels.

Sur plus de 120 milliards de dollars US de valeurs ajouté créée le long de la chaîne de valeur, les producteurs de la Côte d'Ivoire et du Ghana ne reçoivent que 6% de cette valeur. D'ailleurs, 80% des producteurs vivent des cycles de pauvreté et très peu d'entre eux envisagent un avenir à leurs enfants dans la filière du cacao.

Malgré leur courage, les familles productrices de cacao vivent dans la précarité: les enfants, les jeunes, les femmes sont les plus vulnérables. Cette situation de fragilité est aggravée par la maladie de Swollen shoot, les conditions météorologiques défavorables et le niveau de dégradation des ressources naturelles, en particulier des terres avec pour conséquence la baisse des rendements et pour menace l'insécurité alimentaire.

**Face à ces difficultés les coopératives tentent par plusieurs mesures d'augmenter les revenus des producteurs et productrices.**

Elles se sont tout d'abord professionnalisées et ont renforcé leur gouvernance pour garantir l'impact des mesures mis en œuvre pour des producteurs forts et des coopératives prospères.

Ces mesures visent à l'augmentation des rendements et l'amélioration de la qualité, la baisse des coûts d'entretien des parcelles, la disponibilité de la main d'œuvre et la diversification des sources de revenu.

En ce qui concerne l'augmentation du rendement et l'amélioration de la qualité du cacao l'accent est mis sur la formation des producteurs sur les bonnes pratiques agricoles et environnementales.

Pour adresser la question du changement climatique, les coopératives fournissent des plants d'arbres forestiers et sensibilisent aux pratiques d'agroécologie.

En outre, pour faire face au coût de production élevé, les coopératives apportent des assistances aux membres qui se traduit par la distribution d'engrais, la lutte parasitaire avec des campagnes de traitement gratuit des plantations.

Pour la problématique de manque de mains d'œuvre face à des plantations vieillissantes qui demande plus d'entretien, les coopératives à travers des méthodes innovantes ont constitué, formés et équipés les jeunes en groupe d'entraide dont elles subventionnent des frais de prestation au profit des producteurs.

L'un des problèmes majeurs est la dépendance à la cacao culture comme source de revenu principale ou unique pour les producteurs.

A ce niveau la question est abordée par les coopératives aussi bien sur le plan technique que financier pour diversifier les sources de revenus à travers des cultures alternatives et des produits divers à base de cacao.

En effet, les coopératives sensibilisent, forment les producteurs sur l'entrepreneuriat agricole, la gestion des revenus et financent les initiatives à la diversification.

A ce niveau de mon intervention, je voudrais dans un premier temps remercier nos alliés de l'industrie du cacao qui sont de l'autres côtés de chaîne de valeurs, je veux parler de nos partenaires commerciaux, chocolatier et exportateur pour nos collaborations actuelles mais surtout les interpeller sur l'importance de soutenir les initiatives des coopératives et à encourager la mise en œuvre de stratégies efficaces pour l'amélioration des revenus et de la qualité de vie des producteurs.

Aussi, nous croyons que les collaborations et les relations actuelles que nous entretenons peuvent être améliorées et que votre implication est essentielle et donnera une efficacité aux initiatives des coopératives face à tous ces défis. Ces améliorations de nos collaborations nous les voulons à plusieurs niveaux :

- Des relations commerciales stables avec des contrats à long terme et direct avec les coopératives, garantissant aux producteurs un marché stable
- Paiement de primes et des prix meilleurs justes et équitables aux producteurs
- Des négociations équitables sur un pied d'égalité avec des coopératives professionnalisées
- Le soutien à la traçabilité pour les données fiables à travers l'appui à digitalisation, à l'équipements et au renforcement de capacité des coopératives.
- La révision et la mise en œuvre de programme de durabilité adapté aux besoins des producteurs
- Le soutien aux actions sociales (santé, eau potable, éducation et logement décent)
- L'appui à la mise en relation et facilitation des contacts avec des organisations.

Chers partenaires, cette victoire de revenu décent que nous les producteurs recherchons est la victoire de tous, quand on sait la forte corrélation positive qui existe entre revenu décent et production durable de cacao. C'est le lieu aussi pour moi, d'interpeler le consommateur à l'acceptation de paiement du juste prix pour un commerce équitable favorable à nous les producteurs.

Pour terminer je voudrais au nom de toutes les sociétés coopératives dire à nos partenaires que vous avez aujourd'hui des sociétés coopératives professionnelles conscientes des défis actuels et qui prennent des initiatives, avec qui vous pouvez travailler en toute confiance et transparence.

Tous ensemble pour un environnement favorable à l'augmentation des revenus des producteurs.

Je vous remercie !